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COMPTE RENDU DE  

L’ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE 

DU 9 mai 2023 à Saint-Amand-les-Eaux (59) 
 

 

Etaient présents :  

 

FDC de l’Aisne : Franck DEMAZURE, Bruno CALLENS, Michel CASTELEYN, David CLAUET, 

Patrick ERCOLESSI, Jean-Claude HOUSSARD,  Philippe PATOUX et François RAINON 

 

FDC du Nord : Joël DESWARTE, Catherine BOUTRY, Jean-Louis BEGARD, Patrick 

COUSTENOBLE, Frédéric MUSY, Jean-Marie PARMENTIER, Gérard PINELLE, Simon REGIN 

et Alain RICHARD 

  

FDC de l’Oise : Guy HARLE d’OPHOVE, Alain CZAPNIK, Christian GEORGES, William 

LESAGE et Luc VANDENABEELE 

 

FDC du Pas de Calais : Willy SCHRAEN, Jacques CAPRON et Jean-Michel TACCOEN 

 

FDC de la Somme : Yves BUTEL, Franck BEAUVARLET, Daniel FROMONT, Maxime 

GOMBART, Hervé LEMAIRE, Xavier LENGLET, Jean PILNIAK, Alex PION, Nicolas PORTOIS, 

et Christophe VANDEPUTTE 

 

Etaient représentés avec pouvoir : 

 

FDC de l’Aisne : Paul CORPEL, Mickaël LOISEAUX, Jacques MARQUETTE et Jean-François 

DUCLERT 

 

FDC de l’Oise : Pierre BACOT, Christian PILLON, Denis PYPE et Bernard STUBBE 

 

FDC du Pas-de-Calais : Marc BRACHET, Jean-François CARRE et Nathalie LECOINTE 

 

FDC de la Somme : Aline DIRUY et Bernard MAILLY 

 

 

Participaient également à la réunion : Victoire BONNAURE (chargée de mission FRC HDF), 

Stéphanie CATHELAIN (Directrice FDC du Pas-de-Calais), Carlos DE ALMEIDA (Directeur 

administratif FDC du Nord), Bruno DOYET (Directeur FDC de l’Aisne), Didier FLORENT 

(Commissaire aux comptes), Emmanuel LAVOISIER (Directeur FDC Somme), Eric LESCHAVE 

(Commissaire aux comptes) Marc MORGAND (FDC de l’Oise), Pierre PENNEQUIN (expert-

comptable) et Anne TRANNOY (Directrice de la FRC HDF). 

 

Début de la réunion d’AGO  à 10 heures 

 

Conformément à l’article 10 des statuts des Fédérations régionales des chasseurs, le Président 

SCHRAEN déclare ouverte l’Assemblée Générale de la Fédération régionale des chasseurs des 

Hauts-de-France du mardi 9 mai 2023. 

 

Une convocation individuelle a été expédiée le 17 avril 2023 à tous les administrateurs des 

Fédérations départementales des chasseurs de la région. 
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Rappel de l’ordre du jour de l’Assemblée générale : 

 

▪ Rapport d’activités, par M. Jean PILNIAK, 1er Secrétaire général adjoint 

▪ Présentation des comptes de l’exercice comptable 2021/2022, par M. Pierre 

PENNEQUIN, notre expert-comptable 

▪ Rapport de notre commissaire aux comptes, Monsieur Didier FLORENT, 

▪ Approbation du budget prévisionnel 2023/2024 et fixation de la cotisation obligatoire 

due par chaque fédération départementale, prévue au premier alinéa de l’article L. 

421-13 du code de l’environnement, 

▪ Vote des résolutions, 

▪ Bilan de l’opération Hauts-de-France propres 2023, 

▪ Clôture de l’Assemblée Générale par le Président Willy SCHRAEN 

▪ Questions diverses 

 

       

                 I/ – Rapport moral et d’activités, par le 1er Secrétaire adjoint, M. Jean PILNIAK 

 
Messieurs les Présidents, 

Mesdames, Messieurs les administrateurs, 

Mesdames, Messieurs, 

 

 

La FRC Hauts-de-France a maintenu encore cette année un rythme soutenu d’activité et nous 

pouvons nous en féliciter.  

 

J’ai tout d’abord une pensée pour Joël Dubat, qui ne peut présenter ce bilan aujourd’hui car empêché 

par des ennuis de santé. Il avait souhaité que le rapport d’activités soit très visuel cette année et c’est 

pourquoi plusieurs vidéos étayeront mon propos. 

 

Pour rentrer dans le vif du sujet, comme vous le verrez également lors de la présentation du bilan 

financier, notre fédération régionale est le maillon environnemental de notre réseau et axée sur les 

montages de projets. Elle est de ce fait l’organe de coordination des subventions obtenues à la fois de 

la Région Hauts-de-France et du fonds Ecocontribution national. 

 

Bien évidemment, ces subventions sont accordées pour la réalisation de projets, qui sont de plus en 

plus nombreux. Dans leur majorité, leur mise en œuvre opérationnelle est assurée par les personnels 

des fédérations départementales des chasseurs. 

La FRC a la charge notamment des montages de ces projets, de leur animation, des suivis 

d’enveloppes budgétaires, de la coordination administrative et technique, de la réalisation des bilans 

et justifications auprès des financeurs…. Donc de fortes responsabilités. 

 

Les liens très étroits ainsi que la complémentarité entre les équipes départementales et régionales 

font notre réussite en Hauts-de-France.  

 

L’activité de la FRC est divisée en 3 pôles : 

 

1) Pôle « Milieux »  

 

Nos actions en faveur des espaces naturels furent nombreuses et riches. 

 

➢ D’abord en zones humides : 
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Le 9 juin 2022, la FRC Hauts-de-France a organisé un colloque portant sur les « Zones humides 

chassées, cœurs de biodiversité ». 

 

Par cette action, nous souhaitions mettre en lumière l'étude "Biodiversité en zones humides chassées" 

conduite en 2019 par la FRC HDF en valorisant : 

 

- la synthèse des inventaires faune, flore et habitats, dont la richesse a témoigné de la biodiversité de 

ces milieux en lien avec l'investissement des gestionnaires chasseurs et aux différents aménagements 

qu'ils effectuent. 

 

- la présentation des différents travaux de restauration menés dans le cadre de notre étude avec mise 

en lumière de leurs bénéfices pour la biodiversité. 

 

110 participants étaient réunis à Ramecourt dans le Pas-de-Calais pour assister à ce colloque mixant 

vidéos et interactivité avec un animateur dans la salle. 

 

Des tables rondes avec des environnementalistes, élus et gestionnaires ont complété cette matinée. 

Enfin, Christophe Baticle, sociologue, fut notre grand témoin et a apporté un éclairage original sur 

les échanges et débats. 

 

Ce fut donc un temps fort qui a fait l’objet d’une présentation lors des Assises nationales de la 

Biodiversité à Besançon à l’automne dernier. Une belle reconnaissance du travail accompli dans ces 

milieux par les chasseurs et les fédérations. 

Vous pouvez retrouver les actes du colloque et la video intégrale sur la Webtv de la FRC. Mais avant 

cela, voici un avant-gout pour ceux qui ne l’auraient pas encore visionnée. 

 

VIDEO BANDE ANNONCE :  

https://youtu.be/n9fKNJgnkCs 

 

En 2022, nos actions en zones humides ont également été concrètes sur le terrain grâce au soutien 

financier de la Région Hauts-de-France et du fonds Ecocontribution. 

Nous avons pu réaliser des travaux de restauration dans ces milieux spécifiques, mener des études 

avant et après travaux mais aussi effectuer la rédaction et la révision de plans de gestion. 

 

Ce programme « Zones humides et Biodiversité » est très complet : des études aux travaux sur sites. 

 

➢ Ensuite, en zones de plaine 

 

Plantations de haies, implantation de jachères environnement faune sauvage ou de couverts 

d’interculture, de bandes intercalaires de maïs ou encore de miscanthus…nos fédérations soutiennent 

d’importants projets d’aménagements des territoires agricoles depuis de nombreuses années.  

 

Notre projet régional Cyn’Amenagement constitue un pan important de l’activité de nos fédérations, 

que ce soit en termes de jours de travail consacrés ou en termes d’investissements (plants de haies, 

semences de couverts d’intérêts faunistiques et floristiques, bandes ligno-cellulosiques, petit 

machinisme, etc.) 

 

Notre groupe technique agricole se réunit régulièrement afin d’harmoniser les méthodes de chacun, 

profiter des expériences réussies des uns et des autres, s’échanger les résultats d’expérimentations, 

etc. 

 

https://youtu.be/n9fKNJgnkCs
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Grâce au soutien de la Région Hauts-de-France et l’Ecocontribution, le programme a permis en 2022 

de financer 882 ha de couverts favorables à la faune sauvage ainsi que 58 km de haies qui ont été 

implantés sur les territoires des Hauts-de-France. Un bilan tout à fait exceptionnel ! 

 

Les chiffres sont parlants mais aussi les images. En 2022, la FRC a valorisé certaines de ses actions 

au travers de courtes videos, illustratrices de la diversité du projet Cyn’Amenagement et diffusées sur 

les réseaux sociaux. 

 

Je vous propose de visionner celles relatives aux couverts favorables à la faune sauvage puis à la 

plantation de haie. 

 

2 VIDEOS 

https://youtu.be/EtAc3ujdcfA 

https://youtu.be/gTkyZiwgN3I 

 

En novembre dernier, la FRC a organisé une journée de démonstration de couverts d’intercultures à 

l’Institut de Genech. 400 participants ont profité des ateliers de la matinée en extérieur, malgré une 

météo pluvieuse. L’après-midi en salle était consacrée à l’impact du changement climatique sur les 

pratiques agricoles et la faune sauvage au travers de 2 interventions. 

 

VOICI LA PRESENTATION DE CETTE JOURNEE EN IMAGES (VIDEO) 

https://youtu.be/TbwPIrbPBjw 

 

Le projet Cyn’Amenagement se poursuivra en 2023. Nous en reparlerons dans les mois à venir mais 

nous avons ajouté, par exemple, une action permettant de financer et distribuer avant la période 

estivale des abreuvoirs à destination de la faune sauvage.  

 

 

Enfin, quelques mots sur notre projet FAUNIST’EAU 

 

Celui-ci, initié en 2021, répond aux attentes de nombreux exploitants agricoles, notamment dans des 

secteurs fortement impactés par l’érosion ces dernières années. 

 

Nous proposons aux agriculteurs volontaires la réalisation d’un diagnostic environnemental de leur 

exploitation suite à plusieurs visites de terrain d’un chargé de missions de la FRC. 

 

VIDEO 

https://youtu.be/xx18K8tlkhk 

 

Objectifs du projet : 

- Réaliser des Diagnostics Environnementaux des Territoires Agricoles basé sur un atlas 

cartographique, 

- Proposer des aménagements répondant aux attentes des agriculteurs, en lien avec les 

programmes agro-environnement des FDC, et prenant en compte l’enjeu 

« Erosion/ruissellement » 

 

En 2022, 22 diagnostics d’exploitation ont été réalisés, répartis dans les départements de l’Aisne, de 

l’Oise, du Pas-de-Calais et de la Somme.  

 

En 2023, le projet a pris une autre dimension en proposant des diagnostics à échelle communale (au 

nombre de 5). Un travail conséquent de terrain et médiation locale mais qui permettra des 

aménagements favorables à la petite faune de plaine cohérents et à grande échelle. 

https://youtu.be/EtAc3ujdcfA
https://youtu.be/gTkyZiwgN3I
https://youtu.be/TbwPIrbPBjw
https://youtu.be/xx18K8tlkhk
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2) Pôle « Ecocitoyenneté et éducation à l’environnement » 

 

➢ Hauts-de-France propres 

 

L’opération n’est plus à présenter. Le rendez-vous est maintenant bien connu du grand public et 

l’engagement des établissements scolaires est de plus en plus fort.  

 

Le travail conséquent de nos référents sur le terrain a été la clé de la réussite cette année encore et a 

permis d’accueillir près de 100 000 participants. Un bilan détaillé de l’événement sera fait tout à 

l’heure.  

Et rendez-vous est pris au printemps 2024 pour la prochaine édition ! 

 

➢ Hirondelles et biodiversité 

 

Le projet « Hirondelles et biodiversité » est lui aussi maintenant bien connu et a même été  

« nationalisé »… une grande fierté pour nous. 

 

Depuis 2020, nous avons installé 475 espaces boueux en région Hauts-de-France, qui ont permis de 

soutenir la construction de nids d'hirondelles. 

L’année dernière, 7 espaces boueux ont été colorés avec de l'ocre naturelle afin de vérifier 

l'utilisation du bac à boue par des hirondelles. Ceux-ci ont très bien fonctionné et permettent de 

confirmer l'intérêt de l'installation de ces espaces pour soutenir la nidification des espèces 

d'hirondelles. 

 

91 classes soient 2 130 enfants ont bénéficié d’animations d’éducation à l’environnement et de 

l’ensemble des supports pédagogiques développés dans le cadre de notre projet (livret pédagogique, 

livret jeux, fiches de reconnaissance des espèces etc.).  

Chaque enfant a pu construire un nid artificiel d’hirondelle rustique et l’installer à son domicile. 

 

Nos animations sont très appréciées par les enseignants et nous ne pouvons répondre à toutes les 

sollicitations. 

 

Enfin, 25 animations auprès du grand public ont aussi été menées (dans des communes ayant 

installé des espaces boueux afin de sensibiliser les habitants, lors d'événements locaux ou de fêtes à 

plus grande échelle). Lors de ces temps forts, les supports de communication (exposition itinérantes, 

pochettes, livrets hirondelles…) ont été utilisés, des nids ont également été construits et une 

sensibilisation sur les mesures alternatives pour limiter le salissement des façades en présence d'une 

colonie d'hirondelles a pu être réalisée. 

 

Des tutoriels sont en ligne sur le site internet de la FRC. Plusieurs publications sur les réseaux 

sociaux ont également valorisé le projet et ont été fortement partagées… preuve de l’intérêt du grand 

public pour ces espèces emblématiques de nos villages. 

 

Le projet se poursuit bien sûr en 2023 et bénéficie de nouveau du soutien financier de la Région 

Hauts-de-France et de l’Ecocontribution. 

 

➢ Un nichoir dans mon jardin 

 

Depuis 2019, le projet vise à soutenir les espèces de passereaux présents dans nos jardins. Pour ce 

faire, il est essentiel de sensibiliser les plus jeunes, c’est pourquoi nous avons développé plusieurs 

animations nature dans cet objectif. 
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Chaque enfant sensibilisé aux espèces de passereaux construit ensuite un nichoir, qu’il peut installer 

à son domicile. 

 

Un site internet dédié lui permettra de saisir les oiseaux recensés à proximité du nichoir. 

 

En 2022, nous avons complété le projet par la fourniture d’une mangeoire, qui est installée dans les 

écoles ayant bénéficié d’une animation nature. 

 

Une cinquantaine de classes ont pu profiter de ces actions l’année dernière soit près de 1 300 élèves 

sensibilisés (3 550 enfants depuis le début du projet) 

 

Le projet se poursuit en 2023 grâce au soutien de la Région Hauts-de-France et de l’Ecocontribution. 

 

3) Enfin, notre Pôle « Scientifique et Biodiversité »  

 

Les fédérations des chasseurs œuvrent pour l’amélioration de la connaissance naturaliste régionale à 

travers une multitude de leurs actions, départementales et/ou régionales. 

 

Je citerai 3 exemples pour l’année 2022 : 

 

1) La poursuite du projet Barge à queue noire 

 

Soutenus par la Région Hauts-de-France et l’Ecocontribution, nous avons décliné pour la seconde 

année consécutive le Plan National de Gestion de l’espèce, en cherchant à évaluer le nombre de 

couples reproducteurs de Barge à queue noire notamment, dans les départements du Nord, du Pas-de-

Calais et de la Somme. 

 

Notre projet Barge se clôturera en 2023. 

 

2) Le bilan régional des suivis ISNEA 

 

Je n’ai pas besoin de vous présenter les suivis ISNEA menés par nos 5 FDC. Depuis 2022, la Région 

Hauts-de-France nous soutient pour effectuer le bilan régional de ces comptages. 

 

6 protocoles de suivi font l’objet du projet : 

- migration diurne des migrateurs terrestres ; 

- suivi par transects des oiseaux migrateurs hivernants ; 

- suivi temporel des oiseaux communs ; 

- suivi temporel des oiseaux d’eau ; 

- suivi haute fréquence des oiseaux d’eau ; 

- suivi reproduction des oiseaux d’eau. 

 

Un projet des plus intéressants. Les données collectées sont très nombreuses et alimenteront le pole 

Connaissance de l’Agence Régionale de la Biodiversité, à laquelle nous sommes partie prenante. 

 

3) L’analyse des collisions routières 

 

Le but de cette opération était de faire un état des lieux des collisions routières à l’échelle de la 

région des Hauts-de-France, d’identifier les points de conflits sur le réseau routier et de proposer des 

solutions d’aménagements aux services régionaux et départementaux des voiries afin de limiter au 

maximum les conflits d’usage et de restaurer la Trame Verte et Bleue. 
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Ainsi, 2 255 collisions ont été enregistrées entre le 1er janvier 2022 et le 31 décembre 2022 par les 

personnels fédéraux. 48 espèces différentes ont été recensées pour un total de 2 345 individus. 

 

Les résultats et les cartes réalisées sont très parlants. Chaque FDC a bénéficié d’une analyse 

cartographique et statistique de ses saisies de collisions et a pu en échanger avec son Conseil 

Départemental. 

 

Pour conclure sur le pôle Connaissance, la FRC reste très investie sur le projet radar national. Nous 

sommes dorénavant autonomes sur ces suivis et analyses complexes. Notre montée en compétence 

est une grande satisfaction. 

 

J’ai essayé d’être le plus synthétique, ce n’est pas simple car l’activité de la FRC est dense et riche. 

Je vous remercie de votre attention. 

 

 Rapport d’activités voté à l’unanimité des administrateurs présents et représentés 

 

 

 II/- Bilan de l’exercice comptable 2021/2022 

 

Présentation du compte de résultat et du bilan au 30 juin 2022 par Monsieur Pierre PENNEQUIN, 

notre expert-comptable
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III/- Rapport du commissaire aux comptes 

 

Monsieur Didier FLORENT, notre commissaire aux comptes, a fait savoir qu’il certifiait la sincérité 

des comptes de l’exercice 2021/2022 et a fait lecture de ses deux rapports. 

 

Il a également annoncé son départ en retraite à la fin de l’année 2023 et présenté aux membres de 

l’assemblée son successeur Monsieur Eric LESCHAVE. 

 

 

IV/ Budget prévisionnel 2023/2024 
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V/ - Vote des résolutions 

 

  Résultats du vote des résolutions : 

 

                    Nombre d’administrateurs présents :                          35 

         Nombre d’administrateurs représentés avec pouvoir :   13 

                    Nombre total des voix :                                                48 

   

         1 – Approbation du bilan au 30 juin 2022 

                          Bilan voté à l’unanimité des administrateurs présents et représentés. 
 

2 – Affectation du résultat d’exercice pour 167 000 euros au compte de report à 

nouveau                                                              

Votée à l’unanimité des administrateurs présents et représentés. 
 

3 – Approbation du budget prévisionnel 2023/2024 

                          Le BP est voté à l’unanimité des administrateurs présents et représentés. 

 

4 – Approbation du prix de la cotisation pour l’année 2023/2024 à 500 euros par 

FDC 

                          Votée à l’unanimité des administrateurs présents et représentés. 

 

                    5 - Quitus pour l’acquisition, l’échange et la vente d’immeuble  

                         Voté à l’unanimité des administrateurs présents et représentés. 

                          
 

VI/ Bilan de l’opération Hauts-de-France propres 2023 

 

M. PILNIAK rappelle le grand succès de l’opération 2023 avec plus de 80 000 participants, dont 27 

300 scolaires, répartis sur 1 647 points de ramassage et qui ont collectés plus de 8 700 m3 de déchets. 

Ces résultats sont à minima car tous les organisateurs de ramassage n’ont pas renvoyé leur bilan. 
 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 12 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La mobilisation est donc en hausse constante grâce à l’implication de tous. 

 

Une récente réunion de bilan des référents HDF propres a permis de lister un certain nombre de de 

pistes d’amélioration. Par exemple : comment améliorer la dotation de matériels (les chasubles donne 

une bonne visibilité de l’opération mais sont couteuses) ; création d’un « kit de remerciement » pour 

les participants notamment les scolaires ; mieux matérialiser les points de ramassages ; travailler sur 

des sacs poubelle transparents plus adaptés au tri des déchets, etc. 

 

Les dates de la prochaine édition sont déjà arrêtées : les 15, 16 et 17 mars 2024. 

 

M. PILNIAK ajoute que le kit de remerciement pourrait contenir des goodies tels que des sachets de 

graines. L’idée a été émise de créer un label « Villages Hauts-de-France propres » afin de valoriser 

les communes les plus motivées. 

 

M. TACCOEN souligne la grande réussite de notre opération et rappelle que la Région Hauts-de-

France a obtenu la Marianne d’Or il y a quelques années pour cet événement. 

Les retombées en termes de communication sont excellentes. Il faut se rendre compte que 8 700 m3 

de déchets ramassés pourraient remplir 900 camions, c’est énorme. 

 

Pour le Président BUTEL, il devient plus difficile de mobiliser des volontaires sur certains secteurs. 

M. TACCOEN répond que, dans le Pas-de-Calais, les réunions de secteurs ont été réactivées cette 

année et cela booste la motivation des élus locaux. 

 

M. PILNIAK ajoute que ces réunions de secteurs vont reprendre dans la Somme en 2024. 

 

Le Président DEMAZURE propose d’acquérir 5 kits exposition pour présenter l’opération Hauts-de-

France propres lors des cinq salons des maires de la région. 

 

M. TACCOEN répond que cela va en effet être organisé par la Région Hauts-de-France. 

 

Le Président SCHRAEN revient sur la question des chasubles, qui donne de la visibilité à 

l’opération. Il faudra y réfléchir pour l’année 2024. Il précise également que l’ensemble des 

fédérations des chasseurs de France seront invitées à organiser des opérations de nettoyage de la 

nature aux mêmes dates que les Hauts-de-France, dans le cadre du projet national « J’aime la nature 

propre ». 
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VII/ Questions diverses 

 

• Rapport d’activité annuel de la FRC HDF 
 

Il est souhaité que la FRC édite chaque année un rapport d’activité illustré et attrayant afin de 

valoriser la diversité de nos actions et le soutien de nos financeurs. 

 

 

L’ensemble des points de l’ordre du jour ayant été abordé, le Président Schraen clôt l’Assemblée 

Générale 2023 de la Fédération Régionale des Chasseurs des Hauts-de-France à 13 heures. 

 

 

 

                 Le Président                                                       Le 1er Secrétaire Général adjoint 

Willy SCHRAEN         Jean PILNIAK 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


